

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 130 (2009)  
**Heft:** 4

**Rubrik:** Courier des lecteurs

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Billet d'un vétéran

*Tiré du contenu des bulletins de la Société Romande d'Apiculture de 1947-1948.*

Voici quelques informations : c'était le temps où ecclésiastiques et enseignants étaient attirés par l'abeille. Le président de la SAR, l'abbé Gapany de Vuippens, le secrétaire de la société du Gros-de-Vaud, l'instituteur Jorand de Bottens. Par la suite le régent Moret d'Ogens, inspectait les ruchers de la région. En 1940-1942, l'instituteur Valet donnait les cours d'apiculture à l'école d'agriculture de Marcellin. Il est devenu membre du comité de la SAR et inspecteur cantonal des ruchers. Le pasteur Buscarlet de Genève a été le conférencier apprécié de deux de nos assemblées annuelles. Une anecdote de ce temps-là, un communiqué du président paysan Auguste Gonet de Varrengel : «Après un retour de froid hivernal, heureusement qu'on a le tabac (grand fumeur de pipe) ainsi que la chaleur de l'étable».

Après le décès de mon père en mars 1948, c'est 27 colonies qui attendaient des soins. Avec la responsabilité du domaine, il a fallut parfois supprimer la pose de midi. Cependant j'ai tout de même pu agrandir le rucher.

Une dizaine d'années plus tard, je suis entré au comité de la société comme secrétaire sous la présidence du remuant Paul Borgeaud. Passionné par les abeilles, celui-ci avait parfois de la peine à comprendre que j'avais d'autres priorités. Je suis tout de même reconnaissant d'avoir pu profiter de ses précieux conseils.

En 1989 c'est l'arrivée de la varroase, avec rapidement ses conséquences désastreuses. Ce parasite a provoqué une sélection chez les détenteurs de ruches. Arrivant en début de la retraite, j'ai pu sauver la moitié de mes colonies et reconstituer rapidement mon rucher.

En cette année 2009, commémorant le centenaire de la société, ma considération va vers le président, les membres du comité, à vous tous chers amis, pour votre attachement à la cause apicole. Pour conclure, une pensée de Henry Bordeaux, d'un bulletin mentionné au début :

«Ce que j'admire le plus chez l'abeille, ce n'est ni sa beauté qui la rend semblable à un bijou dans l'air bleu, ni son activité jamais lasse, ni son instinct sûr qui la conduit aux coeurs des fleurs les plus parfumées, c'est son oubli d'elle-même ; elle se donne tout entière à une œuvre dont elle ne jouira pas. Ainsi devons-nous travailler à ce qui doit nous dépasser et trouver notre joie dans l'effort et le don de soi.»

Bonne route pour un prochain centenaire heureux et prospère !

**W. Métraux, section Echallens**